



EVALUASI PELAKSANAAN PROGRAM PRAKTEK KERJA INDUSTRI
(Studi Evaluasi Pelaksanaan Program Praktek Kerja Industri Bidang Keahlian
Administrasi Perkantoran di SMK Negeri 1 Tanggul Kabupaten Jember
Tahun Ajaran 2010/2011)

SKRIPSI

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan Program Pendidikan Sarjana Strata Satu (S1) Jurusan Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Program Studi Pendidikan Ekonomi
Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan
Universitas jember

Oleh

Tri Hastomo

NIM 060210301325

PROGRAM STUDI PENDIDIKAN EKONOMI
JURUSAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL
FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN
UNIVERSITAS JEMBER

2011

PERSEMBAHAN

Skripsi ini saya persembahkan untuk :

1. Ibunda tercinta Suah Andayani yang selalu senantiasa menyinariku dengan doa dan kasih sayangnya. Semua pengorbanan yang telah engkau berikan semenjak aku lahir hingga detik ini menjadikan semangat untuk menggapai cita-cita yang di ridhoi-Nya.
2. Almarhum Papaku Jumali yang semasa hidupnya selalu mendukungku baik dari segi finansial maupun dari segi motivasi.
3. Kakak – kakakku Nanin Hidayati, Margo Yuwono, Rutiah, Hendro Waluyo terima kasih banyak atas bantuannya yang selalu berada di pihakku ketika aku suka maupun duka.
4. Bapak Ibu dosen terhormat yang telah memberikan ilmu dan bimbingan dengan penuh kesabaran.
5. Keluarga besarku di kost Baturaden Wahyu, Widho, Rohim, Khusnul, Denies, Fauji, Bastian, Aditya (bom-bom), Hendra, Soleh, dan semuanya yang tidak disebutkan, terima kasih telah menjadikan aku bagian dari kalian, memberiku motivasi serta selalu ada saat suka dan duka, kebersamaan kita tak akan terlupakan selamanya.
6. Sahabat-sahabatku Arif Sandro, Agus, Doni, Nuril, Erik, Doni krisna, Sinyo, dan semua yang tidak bisa disebutkan satu persatu, terima kasih atas semuanya kalian sahabat-sahabat yang baik.
7. Teman-teman seperjuanganku (Pend. Ekonomi '06)
8. Guru-guruku dan dosen-dosen yang terhormat semenjak TK sampai perguruan tinggi terima kasih atas ilmu yang kalian berikan.
9. Almamater yang aku banggakan Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember

MOTTO

“Janganlah menunggu pekerjaan yang sesuai dengan bakat Anda, agar Anda merasa betul-betul pas membangun karir dan kehidupan yang baik. Hari ini, yang praktis yang menang. Maka jika pekerjaan Anda saat ini tidak sesuai dengan bakat Anda, bakatilah! Membakati pekerjaan yang sudah ada adalah sikap yang lebih memberhasilkan, daripada menjadi pribadi berbakat yang hanya menunggu.

Bakatilah pekerjaan Anda”

(Mario Teguh) *

"Dont waste your time, or time will waste you

(Matthew Bellamy) **

PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Tri Hastomo

NIM : 060210301325

Menyatakan bahwa karya tulis yang berjudul “Evaluasi Pelaksanaan Program Praktek Kerja Industri (*Studi Evaluasi Pelaksanaan Program Praktek Kerja Industri Bidang Keahlian Administrasi Perkantoran di SMK Negeri 1 Tanggul Kabupaten Jember Tahun Ajaran 2010/2011*)” benar-benar hasil karya sendiri, bukan jiplakan dari karya tulis orang lain. Pendapat atau temuan orang lain yang terdapat dalam skripsi ini dikutip atau dirujuk berdasarkan kode etik ilmiah. Saya bertanggung jawab atas kebenaran dan keabsahan isinya.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata di kemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, Oktober 2011

Yang menyatakan,

Tri Hastomo
NIM. 060210301325

PERSETUJUAN

EVALUASI PELAKSANAAN PROGRAM PRAKTEK KERJA INDUSTRI
*(Studi Evaluasi Pelaksanaan Program Praktek Kerja Industri Bidang Keahlian
Administrasi Perkantoran di SMK Negeri 1 Tanggul Kabupaten Jember
Tahun Ajaran 2010/2011)*

SKRIPSI

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi syarat-syarat untuk menyelesaikan Program Studi Pendidikan Ekonomi Jurusan Pendidikan IPS dan mencapai gelar Sarjana Pendidikan (S1)

Oleh :

Nama Mahasiswa	: Tri Hastomo
NIM	: 060210301325
Angkatan	: 2006
Daerah Asal	: Dawuhan Lor, Sukodono – Lumajang
Tempat / Tgl. Lahir	: Jember, 24 Juni 1988
Jurusan / Prog. Studi	: Pend. IPS / Pend. Ekonomi

Disetujui Oleh :

Dosen Pembimbing I

Dosen Pembimbing II

Prof. Dr. Bambang Hari P, M.A
NIP. 19620121 198702 1 003

Dr. Sukidin, M.Pd
NIP. 19660323 199301 1 001

PENGESAHAN

Skripsi berjudul "Evaluasi Pelaksanaan Program Praktek Kerja Industri (*Studi Evaluasi Pelaksanaan Program Praktek Kerja Industri Bidang Keahlian Administrasi Perkantoran di SMK Negeri 1 Tanggul Kabupaten Jember Tahun Ajaran 2010/2011*)" telah diuji dan disahkan pada :

Hari, tanggal : Rabu, 12 Oktober 2011

Tempat : Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember

Tim Penguji :

Ketua

Sekretaris

Drs. Sutrisno Djaja, M.M
NIP. 19540302 198601 1 001

Dr. Sukidin, M.Pd
NIP. 19660323 199301 1 001

Anggota :

1. Drs. Joko Widodo, M.M
NIP. 19600217 198603 1 003
1. (.....)
2. Prof. Dr. Bambang Hari P, M.A
NIP. 19620121 198702 1 003
2. (.....)

Mengesahkan
Dekan Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan
Universitas Jember

Drs. H. Imam Muchtar, S.H.M.Hum
NIP. 19540712 198003 1 005

RINGKASAN

Evaluasi Pelaksanaan Program Praktek Kerja Industri (*Studi Evaluasi Pelaksanaan Program Praktek Kerja Industri Bidang Keahlian Administrasi Perkantoran di SMK Negeri 1 Tanggul Kabupaten Jember Tahun Ajaran 2010/2011*). Tri Hastomo, 060210301325; 2011:117 halaman; Program Studi Pendidikan Ekonomi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember.

Program Praktek Kerja Industri merupakan sebuah program sekolah khususnya yaitu sekolah menengah kejuruan dalam upaya untuk mencetak tenaga terampil yang siap kerja di industri. Pola penyelenggaraan prakerin dikelola bersama-sama antara pihak sekolah dengan pihak industri atau institusi pasangan yang bekerja sama dengan sekolah. Program prakerin merupakan program yang wajib dilaksanakan oleh siswa sekolah menengah kejuruan (SMK) pada saat mereka duduk di bangku kelas 11. Tujuan utama dari program praktek kerja industri (prakerin) ini adalah untuk mencetak siswa sekolah menengah kejuruan menjadi tenaga terampil yang profesional di bidangnya yaitu tenaga kerja yang memiliki tingkat pengetahuan, keterampilan, dan etos kerja sesuai tuntutan lapangan kerja. Untuk mencapai tujuan tersebut perlu adanya perencanaan program yang baik mulai dari persiapan siswa, guru, instruktur, pembiayaan, serta pengelolaan program yang teratur dan sistematis. Program yang baik harus senantiasa dilakukan evaluasi untuk mengetahui kekuatan dan kelemahan program sehingga bisa ditarik suatu rekomendasi yang berguna bagi perkembangan serta perbaikan program. Salah satu sekolah yang menyelenggarakan program praktek kerja industri adalah SMK Negeri 1 Tanggul. Sekolah tersebut telah cukup lama dalam pelaksanaan program prakerin ini akan tetapi sampai sekarang belum pernah dilakukan evaluasi terkait pelaksanaan program praktek kerja industri ini. Evaluasi yang telah dilakukan hanya sebatas pada evaluasi hasil belajar dari siswa saja, tetapi untuk evaluasi program secara keseluruhan belum pernah dilakukan.

Penelitian ini merupakan sebuah penelitian evaluatif yang bertujuan untuk mengetahui deskripsi program praktek kerja industri secara keseluruhan serta untuk mengevaluasi program praktek kerja industri dengan tujuan untuk mengetahui kelebihan dan kekurangan program, selain itu juga untuk mengetahui aspek-aspek mana dari program yang membutuhkan perhatian khusus sehingga keseluruhan kegiatan evaluasi ini dapat dijadikan sebagai bahan acuan yang berguna bagi yang membutuhkan. Pendekatan penelitian yang digunakan yaitu pendekatan kualitatif, serta model evaluasi yang digunakan yaitu model evaluasi FAO/Soekartawi, model tersebut dipilih karena lebih mudah dalam pemahaman serta penyajian data. Penelitian ini dilaksanakan mengacu pada pedoman pelaksanaan prakerin yang diterbitkan oleh tim pokja prakerin SMK Negeri 1 Tanggul. Metode Pengumpulan data yang digunakan yaitu metode observasi, wawancara, dan dokumentasi. Bidang keahlian yang menjadi fokus penelitian yaitu pada bidang keahlian administrasi perkantoran pada periode 2010/2011.

Berdasarkan hasil penelitian dapat diketahui bahwa program praktek kerja industri di SMK Negeri 1 Tanggul sudah berjalan dengan lancar, namun masih terdapat beberapa komponen program yang belum berjalan dengan optimal. Beberapa komponen program yang belum berjalan dengan optimal yaitu pada komponen penyiapan guru dan instruktur, sarana dan prasarana program, pembiayaan program, serta pada pelaksanaan praktek di industri. Secara keseluruhan pelaksanaan program praktek kerja industri khususnya pada bidang keahlian administrasi perkantoran sudah berjalan dengan baik, hal ini terbukti dari implementasi pelaksanaan komponen dari program prakerin yang tergolong tinggi yaitu 82,7% dari keseluruhan implementasi program, akan tetapi tidak menutup kemungkinan bahwa aspek-aspek dari program yang tidak berjalan dengan optimal mampu berpengaruh besar dalam pelaksanaannya.

Pelaksanaan Program Praktek Kerja Industri khususnya pada bidang keahlian administrasi perkantoran di SMK Negeri 1 Tanggul dapat dikatakan berhasil walaupun ada komponen-komponen pada program praktek kerja industri yang masih

belum berjalan dengan optimal artinya keberhasilan pelaksanaan program dapat dijadikan acuan sedangkan yang belum berhasil dapat dijadikan bahan masukan yang berguna untuk mengoptimalkan pelaksanaan program prakerin di waktu yang akan datang. Evaluasi pelaksanaan program prakerin ini adalah kegiatan yang sangat berguna baik bagi peneliti maupun bagi sekolah atau pihak-pihak yang membutuhkan, sehingga untuk kedepannya diharapkan kegiatan evaluasi ini menjadi kegiatan rutin sekolah agar program praktek kerja industri ini semakin lama berjalan semakin baik.

Kata Kunci : Evaluasi Program, Praktek Kerja Industri, Administrasi Perkantoran

PRAKATA

Segala puji dan syukur kehadirat Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat serta karunianya, sehingga penulis diberi kekuatan untuk menyelesaikan proposal skripsi ini dengan judul : ”Evaluasi Pelaksanaan Program Praktek Kerja Industri (*Studi Evaluasi Pelaksanaan Program Praktek Kerja Industri Bidang Keahlian Administrasi Perkantoran di SMK Negeri 1 Tanggul*)”. Penyusunan skripsi ini sebagai syarat akhir untuk memperoleh gelar Sarjana Pendidikan.

Penyelesaian proposal skripsi ini tidak terlepas dari bantuan dan dukungan berbagai pihak yang sangat berguna bagi penulis. Oleh karena itu penulis mengucapkan terima kasih kepada :

1. Drs. H. Imam Muchtar, SH. M.Hum, selaku Dekan Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember;
2. Drs. Sumarjono, M.Si, selaku Ketua Jurusan Pendidikan IPS Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember;
3. Dra. Sri Wahyuni, M.Si, selaku Ketua Program Studi Pendidikan Ekonomi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember;
4. Prof. Dr. Bambang Hari P, MA selaku dosen pembimbing 1 yang telah memberikan bimbingan dan pengarahan dalam penulisan skripsi ini
5. Dr. Sukidin, M.Pd selaku dosen wali dan dosen pembimbing 2 yang telah memberikan bimbingan dan pengarahan dalam penulisan skripsi ini
6. Seluruh dosen dan karyawan Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember khususnya Program Studi Pendidikan ekonomi
7. Bapak Agus Budiarto, SP, M.Pd selaku kepala sekolah SMK Negeri 1 Tanggul;
8. Bapak Agus Isnuryanto, selaku ketua POKJA Prakerin SMK Negeri 1 Tanggul terima kasih atas segala bantuan dan segala kemudahan yang diberikan selama melakukan penelitian.

9. Siswa siswi SMK Negeri 1 Tanggul yang telah membantu kelancaran penulisan skripsi ini.
10. Seluruh teman-teman (KKP maupun PPL) yang pernah hadir dalam perjalanan studiku di Universitas Jember ini.
11. Semua pihak yang membantu terselesaikannya skripsi ini yang tidak dapat penulis sebutkan satu-persatu.

Penulis menerima kritik dan saran demi kesempurnaan skripsi ini. Akhirnya penulis berharap, semoga penyusunan skripsi ini dapat bermanfaat.

Jember, Oktober 2011

Penulis

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PERSEMBAHAN	ii
HALAMAN MOTTO	iii
HALAMAN PERNYATAAN	iv
HALAMAN PENGAJUAN	v
RINGKASAN	vii
PRAKATA	x
DAFTAR ISI	xii
DAFTAR TABEL	xv
DAFTAR GAMBAR	xvii
DAFTAR LAMPIRAN	xviii
BAB 1 PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Masalah	1
1.2 Rumusah Masalah	5
1.3 Tujuan Penelitian	5
1.4 Manfaat Penelitian	5
BAB 2 TINJAUAN PUSTAKA	6
2.1 Pengertian Evaluasi	6
2.2 Pengertian Program	7
2.3 Evaluasi Program	9
2.3.1 Dimensi dan Tahapan Evaluasi Program	10
2.3.2 Tujuan Evaluasi Program	11
2.4 Pendidikan Kejuruan	12
2.5 Praktek Kerja Industri	13
2.5.1 Tujuan Praktek Kerja Industri	14
2.5.2 Landasan Hukum Pelaksanaan Praktek Kerja Industri	14
2.5.3 Manajemen Pelaksanaan Praktek Kerja Industri	15

2.6	Evaluasi Program Praktek Kerja Industri	19
2.7	Tingkat Keberhasilan Program Praktek Kerja Industri	22
BAB 3	METODE PENELITIAN	24
3.1	Desain Penelitian	24
3.2	Definisi Operasional	24
3.3	Penentuan Lokasi dan Subjek Penelitian	27
3.4	Sumber Data	28
3.5	Metode Pengumpulan Data	29
3.5.1	Wawancara	29
3.5.2	Observasi atau Pengamatan	29
3.5.3	Dokumentasi	30
3.6	Metode Analisis Data	30
3.6.1	Deskripsi Riset Evaluasi	31
3.6.2	Display Data	32
3.6.3	Penarikan Kesimpulan	33
BAB 4	HASIL DAN PEMBAHASAN	34
4.1	Gambaran Umum Lokasi Penelitian	34
4.2	Gambaran Umum Program Prakerin di SMK Negeri 1 Tanggul ..	37
4.3	Evaluasi Pelaksanaan Program Praktek Kerja Industri (Prakerin) Bidang Keahlian Administrasi Perkantoran	39
4.3.1	Komponen Penyiapan Siswa	40
4.3.2	Komponen Penyiapan Guru	42
4.3.3	Komponen Penyiapan Instruktur	45
4.3.4	Sarana dan Prasarana	46
4.3.1	Sarana dan Prasarana di Sekolah	47
4.3.2	Sarana dan Prasarana di Industri	49
4.3.5	Komponen Pembiayaan Program Prakerin	50
4.3.6	Komponen Pengelolaan Program Prakerin	52
4.3.7	Komponen Pelaksanaan Praktek Kerja di Industri	55

4.3.8	Komponen Hasil Belajar Mata Pelajaran Produktif	58
4.4	Beberapa aspek yang tidak diimplementasikan dalam pelaksanaan program prakerin	60
4.5	Pembahasan Penelitian	66
4.6	Keterbatasan Penelitian	72
BAB 5 PENUTUP		
5.1	Kesimpulan	74
5.2	Saran dan Rekomendasi	74
5.2.1	Saran	74
5.2.2	Rekomendasi	75
DAFTAR BACAAN	77

DAFTAR TABEL

	Halaman
2.1 Parameter Ketercapaian Program Praktek Kerja Industri	20
2.2 Kriteria Penilaian Program Prakerin	22
4.1 Kualifikasi Pendidikan dan Status Kepegawaian di SMK Negeri 1 Tanggul ...	36
4.2 Keadaan Siswa pada tahun ajaran 2010/2011	37
4.3 Hasil implementasi pedoman penyelenggaraan program praktek kerja industri untuk komponen penyiapan siswa	40
4.4 Hasil implementasi untuk komponen penyiapan guru program prakerin bidang keahlian administrasi perkantoran	43
4.5 Daftar guru bidang keahlian administrasi perkantoran di SMK Negeri 1 Tanggul	44
4.6 Hasil implementasi untuk komponen penyiapan instruktur di Industri program prakerin bidang keahlian administrasi perkantoran	46
4.7 Hasil implementasi untuk komponen sarana dan prasarana sekolah dalam pelaksanaan Prakerin	48
4.8 Hasil implementasi untuk komponen sarana dan prasarana industri dalam pelaksanaan Prakerin	50
4.9 Hasil implementasi program prakerin untuk komponen pembiayaan program prakerin	51
4.10 Hasil implementasi program untuk komponen pengelolaan program prakerin	53
4.11 Hasil implementasi pelaksanaan prakerin untuk komponen praktek kerja di industri	56
4.12 Rekapitulasi data implementasi pedoman penyelenggaraan program praktek kerja industri pada bidang keahlian administrasi perkantoran di SMK Negeri 1 Tanggul untuk setiap komponen	59

4.13	Aspek yang tidak diimplementasikan dalam pelaksanaan program praktek kerja industri bidang keahlian administrasi perkantoran di SMK Negeri 1 Tanggul	60
4.14	Beberapa aspek yang menjadi fokus perhatian program prakerin bidang keahlian administrasi perkantoran	64

DAFTAR GAMBAR

	Halaman
1. Kriteria Evaluasi Program	11
2. Skema Kegiatan Riset Evaluasi Model FAO/Soekartawi	32
3. Struktur Organisasi Pokja Prakerin SMK Negeri 1 Tanggul	38
4. Foto Penelitian	114

DAFTAR LAMPIRAN

1. Matrik Penelitian	79
2. Tuntunan Penelitian	80
3. Pedoman Wawancara	82
4. Pedoman Observasi	85
5. Hasil Wawancara	86
6. Hasil Observasi	106
7. Jadwal Kegiatan Evaluasi Program	109
8. Daftar Nilai Siswa Peserta Prakerin Periode 2010/2011	110